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  以下是商务及经济发展局局长邱腾华今日（四月三日）出席「香港国际七人

榄球赛」巨型榄球装置揭幕仪式后，就中美贸易纠纷和旅游业情况与传媒谈话的

内容： 
 
记者：中美贸易战现时有否影响香港，内地方面会否与你有沟通，你们会否有什

么措施要做？ 
 
商务及经济发展局局长：我们当然不希望中美真的展开一场贸易战，因为我们常

说，在贸易战中是没有得益者的。香港关注的有三个方面，第一个方面是要密切

留意两个国家在这一场贸易纠纷中所采取的（制裁）措施清单，因为只有从清单

内容上才可确实分析究竟对香港业界有多大影响。两方面都会列出制裁清单或加

征关税的清单，我们会留意，审视对香港有何影响，这是第一方面。在未有清单

的时候，确实是很难具体地分析影响如何。 
 
  第二方面，香港是中美之间贸易转口的一个重要地方，大概有百分之七至百

分之九的中美货物贸易是经过香港，所以在任何的贸易纠纷中，难免会影响到这

部分的生意。 
 
  第三方面较为广泛一点，就是如果我们两个重要贸易伙伴之间有任何纠纷，

以至爆发贸易战，对于金融市场的情绪影响是大的。我们看到每一次两个国家就

此问题有任何动作时，不免会引致金融市场有些动荡，因此，我们希望两个地方

的政府采取审慎的做法。 
 
  香港、中国和美国都是世贸（世界贸易组织）成员，有任何贸易纠纷都应该

透过洽谈或者透过世贸的仲裁机制处理，过去如是，将来亦应如是。作为世贸的

独立成员，我们希望任何贸易纠纷均按照世贸的既定原则去处理。我们相信现有

的机制可以处理这方面的纠纷，亦希望双方能够采取审慎合理的处理方式。 
 
记者：内地方面已经提出清单，对美国进口中国的一百二十八种产品加征关税，

有没有看到现时有关清单已经对香港的贸易有影响？ 
 
商务及经济发展局局长：我们看到内地的清单相对而言是克制的，但仍要审视双

方清单的具体内容。就这方面，我们一直和香港的主要商会密切联络，会审视清

单有多少个项目与我们业界有关，从而评估有关影响；但无论是直接或间接影响，

我们都要审慎。我们希望两个国家采取合理和审慎的态度。 



 
记者：你早前表示，会与香港驻华盛顿经济贸易办事处沟通，现时有什么成果？

能否了解到美国的清单大概有什么产品？如果是预期中的高科技产品，对香港有

多大影响？ 
 
商务及经济发展局局长：有两方面，美国早期利用「232 调查」报告对香港（进

口）的铝材单方面实施经济措施，香港已经采取所有可以采取的方法，包括透过

驻华盛顿经济贸易办事处，直接向美国商务部及美国贸易代表进行交涉，亦在世

贸方面进行交涉。 
 
  但就着美国与中国之间以第 301 条款所采取的行动，因为香港不是直接受影

响的一方，我们要密切留意，尤其是美方提出的清单对香港的直接和间接的影响，

我们要作出评估。这方面我们会继续留意。 
 
记者：如果是预料的高科技产品，会否与业界讨论？ 
 
商务及经济发展局局长：我们一定会与相关的商会一起审视及评估影响。不论是

香港、内地，还是全球，高科技发展是主流，另外香港从来是尊重知识产权的地

方。我们看到，科技发展对香港下一阶段的经济转型来说是重要的，我们会密切

留意这方面的情况。我可以在这里作保证，香港在这方面一直以来采取非常负责

任的态度，对于科技发展、知识产权等的保护，有一套很完善的制度，并会尽可

能履行我们的责任。 
 
记者：局长，想问旅游业的情况。早前有旅游业界表示，民宿方面，例如 Airbnb，
或令他们的生计受损，但民宿在香港，特首曾说可能需要「拆墙松绑」，想知道

进展如何，以及对旅游业界、旅游数字的影响？ 
 
商务及经济发展局局长：过去大半年，我们看到旅游业及相关的零售或会展业务

整体（表现）向好，这是建基于香港本身有足够的旅游配套设施，尤其是未来这

几年，酒店房间数目会大幅增加超过百分之十。随着「共享经济」等的引入，很

多时候会有新的模式、新的发展，但我以往亦曾说过，在香港的环境中，任何这

一方面的发展都要配合现有的法例及大厦管理的情况。在旅游发展方面，我不希

望会影响本地民生，所以是「多条腿走路」，一方面整个旅游配套要能充分发挥，

能有好的服务给予来港的旅客；另一方面，社会亦要普遍接受，在发展旅游业的

同时不应该影响民生。谢谢！ 
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